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Mr. Chairperson, Sir, 

I beg to move the motion standing in my name, which reads as follows: - 

“This Assembly resolves that for the purposes of section 44(1) of the Rodrigues Regional 
Assembly Act, there is approved the Draft Estimates of Recurrent Revenue, Recurrent 
Expenditure, Capital Revenue and Capital Expenditure for the financial year ending 30th  
June 2025.’’ 

 

Monsieur le Président, 

1. Le budget de l’année financière 2024-2025 est le troisième budget que le 
gouvernement de l’Alliance Libération présente à cette Auguste Assemblée et 
c’est un honneur pour moi de présenter mon premier budget en tant que Chef 
Commissaire. 

2. Monsieur le Président, ce discours du budget sera axé sur les grandes orientations 
que notre équipe gouvernementale compte privilégier au cours de la troisième 
année de notre mandat, sous mon leadership. 

3. Avec votre permission, Monsieur le Président, je souhaiterai d'abord dire mon 
respect chaleureux et mon attachement à cette Institution qu’est l’Assemblée 
Régionale de Rodrigues.  

4. À l'issue des élections de février 2022, l’Alliance Libération fut élue pour former la 
majorité à l'Assemblée Régionale de Rodrigues.  

5. C'est ainsi que pour la première fois dans l'histoire de Rodrigues, un accord – 
l’Accord le Récif - fut signé pour permettre une transition à la fonction de Chef 
Commissaire au bout de deux ans.  

6. Monsieur le Président, avant de démarrer sur le sujet du budget de l’année 
financière pour la période de juillet 2024 à juin 2025, permettez-moi de remercier 
mon collègue l’Adjoint au Chef Commissaire, M. Johnson ROUSSETY, G.O.S.K., pour 
le travail abattu pendant les deux ans du mandat de notre gouvernement, en tant 
que Chef Commissaire.  

7. Avec une vision, une orientation et des objectifs clairs quant au développement de 
notre île Rodrigues et de l’épanouissement de notre population, je peux affirmer 
que Rodrigues est dans une nouvelle phase de son processus de développement 
et de transformation économique, allant vers une modernisation, dans le respect 
de notre environnement. 

8. Monsieur le Président, nous sommes conscients des attentes de la population 
depuis le changement survenu en mars 2022.  
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9. Il est de notre devoir – le mien ainsi que celui de mes collègues ici présents - de 
répondre à leurs aspirations légitimes. 

10. Monsieur le Président, mon gouvernement régional compte poursuivre les efforts 
consentis lors de nos deux premières années de mandat, voire passer à une vitesse 
supérieure pour répondre aux besoins de notre population. 

11. Le budget 2024-2025 priorise la croissance économique, le développement social, 
l’éducation, la santé et l’environnement, tout en maintenant un cadre financier 
prudent et responsable. 

12. Ce budget, Monsieur le Président, s’inscrit dans la volonté de mon gouvernement 
de réaliser ses principaux engagements énoncés au Discours Programme 2022-
2027, au bénéfice de notre population et surtout dans le but d’accompagner les 
projets majeurs qui vont se matérialiser sous peu. 

13. Pour y arriver, nous comptons : 

• Favoriser le patriotisme économique ; 

• Bâtir une jeunesse solide en favorisant le développement de leur plein  
• potentiel ; 

• Poursuivre l’amélioration et la modernisation du service de la santé ; 

• Accroître nos actions pour l’environnement ; 

• Promouvoir l’égalité du genre ; 

• Consolider nos familles et revitaliser nos communautés ; et 

• Maintenir des finances publiques saines et instaurer une culture de bonne 
gouvernance. 

14. Monsieur le Président, un budget est essentiellement une question de choix.  Il 
convient de rappeler que l’allocation des fonds publiques, se fait en tenant compte 
des besoins d’aujourd’hui tout en créant des conditions favorables à la prospérité 
de demain.  

15. Le budget de l’année financière 2024-2025 répond à ces besoins essentiels tout en 
investissant dans les secteurs prioritaires pour permettre à la population de profiter 
de la croissance économique historique qui adviendra avec le projet phare de la 
construction d’une nouvelle piste d’atterrissage et la mise en œuvre des 
recommandations du Plan de Développement Durable et Intégré de Rodrigues 
(SIDPR) 2023-2032. 

16. Aujourd’hui, Monsieur le Président, nous bâtissons un avenir meilleur pour notre île 
et pour les générations futures. 

17. Monsieur le Président, nous sommes en train d’écrire ensemble une page historique 
dans le développement de notre île. 
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18. Nous sommes heureux que la Banque Mondiale ait consenti à financer le projet de 
développement d’une nouvelle piste d’atterrissage à Rodrigues au coût de 200 
Millions de dollars.  Nous saluons également la contribution de l’Union Européenne 
au financement de cette infrastructure qui sera le catalyseur du développement 
de notre île. 

19. Monsieur le Président, en ligne avec notre vision de faire de Rodrigues une île 
écologique, nous poursuivons notre Plan pour une économie verte avec la mise en 
œuvre des recommandations de l’étude Rodrigues Ile Verte, financée par 
l’Agence Française de Développement (AFD). 

20. Mon gouvernement s’engage à maintenir une politique visant à la réalisation des 
différents objectifs et actions que je vais énoncer pour chaque secteur et à 
respecter nos engagements selon notre programme quinquennal. 

21. Mon gouvernement s’engage à tout mettre en œuvre, quitte à prendre des 
décisions difficiles si besoin est, afin que notre île puisse atteindre le plein essor de 
développement économique.  

22. Mon gouvernement s’engage à travailler pour améliorer la qualité de vie à 
Rodrigues.  Pour ce faire, nous visons d'abord le mieux-être et l'autonomie de 
l'individu. 

23. Monsieur le Président, en février dernier, mon collègue l’Adjoint au Chef 
Commissaire a présenté un bilan très étoffé et détaillé des réalisations de notre 
équipe gouvernementale de ces deux dernières années.  

24. Le magazine intitulé ‘‘Rodrigues 2022-2024 : Les bases de la modernité pour réussir 
l’autonomie’’ témoigne haut en couleurs et en images nos accomplissements 
remarquables. 

25. De ce fait, je ne vais donc pas les énumérer à nouveau. 

26. Monsieur le Président, c’est avec une immense fierté que je me tiens devant vous 
pour vous présenter un budget qui offre à chaque Rodriguaise et à chaque 
Rodriguais les moyens et l’opportunité de bâtir ensemble une île Rodrigues prospère 
et durable : une île Rodrigues plus forte, plus sûre, plus sereine, plus résiliente, plus 
verte et plus moderne.  

27. Monsieur le Président, c’est dans cette perspective que j’ai l’honneur de présenter 
le Budget de l’année financière 2024-2025 sous le thème : ‘S’Unir Pour Réussir’. 

28. C’est un budget élaboré autour de l’approche préconisée dans le plan de 
développement durable et intégré de Rodrigues qui est ‘‘Drive-Protect-Support’’. 

29. C’est un budget qui investit dans les Rodriguais et les Rodriguaises. 
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30. C’est un budget pour une île Rodrigues prospère et durable. 

31. C’est un budget responsable et qui met les priorités aux bonnes places. 

Le Contexte Economique  

Monsieur le Président, 

32. Le contexte économique mondial actuel est marqué par une croissance modérée 
et des incertitudes.  Alors que nous venons de sortir de la pandémie Covid-19, de 
nouvelles tensions géopolitiques pèsent lourdement sur les perspectives 
économiques globales. 

33. Monsieur le Président, lors de sa mission à Maurice en février dernier, le Fonds 
Monétaire Internationale (FMI) a fait le constat suivant : L’économie mauricienne a 
fortement rebondi après l’impact de la pandémie.   

34. Cependant, Rodrigues est confrontée à des défis complexes qui pourraient 
impacter sur le contexte socio-économique de notre île. 

35. Toutefois, je crois fermement qu’ensemble avec notre résilience et nos capacités 
collectives, nous allons surmonter ces défis. 

36. Nous devons également axer nos efforts et notre engagement politique sur le 
concept du patriotisme économique, un concept fondamental qui dépasse les 
frontières politiques et qui unit une nation, un peuple dans la poursuite d’une 
croissance économique. Un concept où les Rodriguais sont mis au centre du 
développement de leur île. 
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La Mise En Œuvre Du Plan De Développement Durable Et Intégré De Rodrigues 
(SIDPR 2023-2032) 

Monsieur le Président, 

38. C’est avec l’appui financier inestimable de l’Union Européenne que notre île est 
dotée d’un outil stratégique pour assurer le développement durable et intégré des 
secteurs clés de Rodrigues en ligne avec l’agenda 2030 des Nations Unies, pour les 
10 années à venir. 

38. Permettez-moi Monsieur le Président, de renouveler nos sincères remerciements à 
tous nos partenaires, la société civile et tous autres organismes, pour les efforts 
déployés pour la réactualisation du SIDPR. 

39. L’approche mise de l’avant dans ce plan est ‘DRIVE – PROTECT – SUPPORT”. Le 
fondement de cette stratégie requiert que nos domaines d’activités économiques 
soient plus diversifiés en misant sur des pratiques écologiques. 

40. Je demeure convaincu que si nous suivons et mettons en pratique les grandes 
orientations et recommandations de ce plan, nous atteindrons un véritable 
changement. 

41. Monsieur le Président, c’est dans cette perspective que nous avons élaboré les 
grandes lignes de ce budget qui est présenté aujourd’hui. 

42. Nous avons déjà entamé les discussions avec des partenaires de développement 
pour l’organisation de rencontres multisectorielles dans le but de mobiliser les 
financements et expertises requis pour la mise en œuvre des recommandations du 
plan actualisé. 

43. De ce fait, nous comptons mener des consultations et sessions couvrant les secteurs 
clés qui sont :  

• L’agriculture ; 

• L’environnement ; 

• Le tourisme durable ;  

• La gestion intégrée des ressources en eau (IWRM) ; 

• Les énergies renouvelables et l’efficacité énergétique ; 

• L’adaptation et la mitigation face au changement climatique ;  

• Le développement du secteur privé et les implications de la durabilité socio-
économique ;  

• L’économie bleue ; et 

• L’innovation, les technologies et les infrastructures pour le développement. 

  



L’AÉROPORT 

LA GESTION DES TERRES

LE DÉVELOPPEMENT 
PORTUAIRE

1
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L’Aéroport 

Monsieur le Président,  

45. La construction d’une nouvelle piste d’atterrissage à Plaine Corail est le projet le 
plus attendu à Rodrigues.  Certes, cette infrastructure d’envergure sera un 
contributeur essentiel à la croissance économique et à la création d’emplois sur 
l’île. 

45. Monsieur le Président, je voudrais saluer la décision du Premier Ministre et Ministre 
de Rodrigues l’Honorable Pravind Kumar JUGNAUTH et son gouvernement de 
soutenir ce projet et d’avoir mobilisé le financement requis auprès de la Banque 
Mondiale pour la construction d’une nouvelle piste d’atterrissage de 2,1km de long 
et 45 m de large.  

46. Le projet est financé par un prêt de 184 Millions de dollars de la Banque Mondiale 
et une subvention de 16 Millions d’Euros par l’Union Européenne.  

47. Monsieur le Président, il convient de rappeler que 20 Millions de dollars de cette 
enveloppe seront réservés pour l’appui technique et financier des secteurs de 
l’eau, de la sécurité alimentaire et du tourisme durable. 

48. Je suis fier d’annoncer que le Gouvernement Central nous a informé que la 
signature du contrat pour le prêt entre le gouvernement et la Banque Mondiale se 
fera sous peu. 

49. Tout est déjà mis en œuvre pour que d’ici fin décembre 2024, toutes les procédures 
soient finalisées pour qu’en début de 2025, les travaux peuvent démarrer à 
Rodrigues. 

50. Monsieur le Président, pendant plus de deux ans, Rodrigues connaitra le plus grand 
chantier de son histoire.  Lors de cette période de construction, d’innombrables 
opportunités s’offriront à toute la population de Rodrigues dans les différents 
sphères économiques et culturels. 

51. Mon gouvernement régional s’engage à faciliter cet élan d’épanouissement et de 
décollage économique. 

52. Afin de compléter tous les aspects de relogement des villageois de Ste Marie, 
provision est faite d’un montant de 13 Millions de roupies au cours de la prochaine 
année budgétaire.  
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La Gestion des Terres 

Monsieur le Président,  

53. Notre île Rodrigues, fait face à la même problématique à laquelle de nombreux 
espaces insulaires sont confrontés – celle de la gestion des terres, de 
l’aménagement du territoire et de la balance entre la conservation de nos 
ressources et le développement. 

54. La demande pour des baux tant pour des besoins résidentiels, commerciaux, 
industriels ou agricoles ne cessent de croître. 

55. Toutefois, Monsieur le Président, la disponibilité de terrains est un facteur limitant 
notre démarche de développement. 

56. Compte tenu des futurs développements liés avec le projet de la nouvelle piste 
d’atterrissage, il est impératif de songer davantage aux mécanismes et stratégies 
qui concilient le développement socio-économique, la protection des ressources 
naturelles et les besoins de notre population pour construire un foyer. 

57. Au cours de l’année financière prochaine, afin d’assurer une répartition équilibrée 
des terres entre les différentes activités, tout en préservant notre environnement et 
notre patrimoine, nous comptons : 

• Rendre opérationnel le Geographical Information System (GIS) pour faciliter 
le processus d’allocation des baux ; et 

• Démarrer les études et travaux préliminaires pour permettre au bureau du 
cadastre d’être doté de son propre système de gestion et d’évaluation de 
terrains. 

58. Monsieur le Président, nous comptons assouplir les procédures pour l’octroi des 
baux.   

59. Monsieur le Président, nous venons de l’avant avec un projet de délimitation de 
nos villages en 20 localités pour permettre une meilleure mise en œuvre de notre 
plan de développement.  

60. Au cours de la prochaine année financière, provision est faite pour l’acquisitions 
des terrains pour aménager des aires de stationnement à Port Mathurin.   

61. Monsieur le Président, le budget prévu pour les actions en faveur d’une gestion 
durable de nos terres au cours de l’année financière 2024-2025 passe de 8,5 Millions 
de roupies à 23,5 Millions de roupies, soit une augmentation de 176%. 
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Le Développement Portuaire 

Monsieur le Président, 

62. Autre levier important du développement économique de Rodrigues est celui du 
port. 

63. La liaison maritime et le transport logistique entre Maurice et Rodrigues connaitront 
une nette amélioration avec l’arrivée du PEROS BANHOS, navire polyvalent de 8 
200 tonnes. 

64. Nous avons déjà complété l'étude de faisabilité et l'Etude d’Impact 
Environnemental (EIA) pour la construction d'un nouveau quai commercial 
pouvant accueillir des navires jusqu'à 300 mètres de long. 

65. Au cours de la prochaine année financière, des études supplémentaires seront 
conduites pour la conception détaillée des infrastructures portuaires et pour la 
gestion du projet. 

66. Monsieur le Président, une fois ces études complétées, nous pourrons ainsi 
enclencher les discussions en vue de mobiliser le financement requis. 

  



2
LA PROTECTION DE 
L’ENVIRONNEMENT

LE DÉVELOPPEMENT DU 
SECTEUR DES ENERGIES 
RENOUVELABLES

LE BIEN-ÊTRE ET LE 
DÉVELOPPEMENT 
COMMUNAUTAIRE
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La Protection de l’Environnement 

Monsieur le Président, 

68. La protection de notre environnement est primordiale pour notre île et les futures 
générations. 

69. Monsieur le Président, dans le contexte de développement dans lequel nous 
vivons, il est important que nous adoptions, un comportement éco-citoyen qui nous 
permettra de nous épanouir dans une nature pure, vivable et propice à des actions 
de développement durable au profit des générations présentes et futures. 

70. De nombreuses actions ont été entreprises en ce sens et nous nous engageons à 
maintenir ce même dynamisme pour la protection de notre environnement. 

71. Nous aurons bientôt à faire face à des développements importants sur l’île qui 
pourraient perturber notre environnement si nous n’agissons pas dès à présent. 

72. Monsieur le Président, nous avons procédé à un ajustement des salaires des 
employés de la compagnie de RodClean Ltd au cours de cette année financière.   

73. Je suis fier d’annoncer que les 100 personnes qui devaient être recrutées vont 
rejoindre la compagnie avant fin juin 2024.   

74. Ainsi au cours de la prochaine année financière, nous faciliterons l’acquisition des 
équipements, véhicules et autres moyens nécessaires pour assurer le bon service 
de nettoyage et d’entretien de nos espaces publiques à travers l’île. 

75. Monsieur le Président, le budget prévu pour les dépenses courantes de la 
compagnie RodClean Ltd, passe ainsi de 75 Millions de roupies à 110 Millions de 
roupies pour l’année financière 2024-2025, soit une augmentation d’environ 47%. 

76. En sus de cela, pour l’année financière 2024-2025, différentes actions seront 
menées pour la protection et la conservation de notre environnement comme suit : 

• L’aménagement d’un nouveau site doté de meilleures facilités pour une 
meilleure gestion des déchets en vue de la fermeture du dépotoir de Roche 
Bon Dieu ; 

• Sous le programme intégré de gestion et de tri de déchets, nous viendrons de 
l’avant avec : 

(i) Des règlements sur le tri obligatoire à la source ; c’est-à-dire, au niveau des 
ménages et toute institution de l’île ; et 

(ii) La construction d’un Centre de récupération de déchets pour un meilleur 
système de tri et de valorisation des déchets en ligne avec le concept de 
l’économie circulaire ; 
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• Des campagnes de sensibilisation et d’information ; 

• La mise sur pied des ‘Environment Clubs dans tous les collèges.  Chaque club 
bénéficiera d’un montant total de 50 000 roupies pour leurs dépenses 
courantes et pour leurs actions environnementales ; et 

• La continuité de toutes nos actions en cours visant la protection de 
l’environnement. 

77. Monsieur le Président, suite au franc succès de la première édition du ‘Salon Ekolozil 
Rodrig’ pour valoriser les principes de l’économie circulaire, nous en ferons 
désormais une activité annuelle afin d’encourager les petites entreprises et tout 
individu à donner une seconde vie à certains objets non-utilisés. 

Le Développement du secteur des Energies Renouvelables 

Monsieur le Président, 

78. Les énergies renouvelables demeurent au cœur de toutes les stratégies 
gouvernementales pour combattre le changement climatique. De ce fait, la 
transition énergétique est une priorité. 

79. Le programme Rodrigues Ile Verte financé par l’Agence Française de 
Développement et élaboré par l’Agence de l'environnement et de la maîtrise de 
l'énergie (ADEME) en collaboration avec des partenaires tels que le Ministère de 
l’Energie et des Utilités Publiques et le Central Electricity Board (CEB) visant la 
transition énergétique, est en voie d’être finalisé. Ce rapport est attendu d’ici avril 
2024. 

80. Nous présenterons les recommandations de cette étude lors des Assises de l’Energie 
qui seront organisées à Rodrigues mi-2024. 

81. Monsieur le Président, il est important de mieux équiper la population dans 
l’éventualité des coupures d’électricité.  Dans cet élan, nous allons appuyer la mise 
en œuvre des projets suivants : 

• La construction d’une ferme photovoltaïque à Terre Rouge ; 

• Un programme de subventions à hauteur de 25 000 roupies aux familles ayant 
un revenu familial ne dépassant pas 30 000 roupies pour l’achat de chauffe-
eau solaire ; et 

• L'acquisition de kits comprenant des lampes et autres appareils solaire 
destinés aux ménages méritants. 
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82. Nous allons aussi entreprendre une étude de faisabilité pour la mise en place des 
Solar charging stations dans différents points stratégiques de l’île, afin d’encourager 
l’achat des véhicules électriques ; 

83. Monsieur le Président, durant la prochaine année financière nous allons accorder 
beaucoup d’importance à l’éclairage de nos routes et les lieux public.  

84. Ainsi au cours de la prochaine année financière le budget des différentes actions 
à mener pour la conservation de notre environnement passe de 39 Millions de 
roupies à 51 Millions de roupies soit une hausse de 30%.. 

Le Bien-être et le Développement Communautaire 

Monsieur le Président, 

85. Afin de réaliser la vision d’une île Rodrigues prospère et durable, il est primordial 
d’intégrer la communauté dans le processus de développement. 

86. C’est pour cette raison que nous avons entrepris plusieurs actions visant à améliorer 
la qualité de vie de nos villageois, à promouvoir la participation collective, à 
l'inclusion sociale, au développement et l'autonomisation des villages.  

87. Pour l’année financière 2024-2025, notre priorité est d’assurer la participation active 
et la sécurité des communautés à travers les mesures suivantes : 

• Encourager la collaboration à travers le concept S’unir pour réussir pour 
l’avancement des villages ; 

• Redynamiser les villages et les rendre plus vivants, à travers l’organisation 
d’activités récréatives, sociales et éducatives sur une base régulière ; 

• Introduire le concept du ‘Mois à Thème’ où l’emphase sera mise sur 
l’organisation des activités en ligne avec un calendrier qui sera développé 
avec les Conseils Régionaux ; 

• Mettre en place 02 Bureaux Régionaux Intégrés (IRO) à La Ferme et Grande 
Montagne ; 

• Maintenir notre soutien financier et technique aux comités villageois, aux 
Organisations Non Gouvernementales et toute autres associations ;  

• Renforcer les capacités au niveau communautaire à travers diverses 
formations ; et 

• Rénover et installer des aires de jeux et espace verts dans divers endroits.  

88. Nous allons aussi poursuivre les actions déjà entreprises cette année telles que :  

• La rénovation d’’une vingtaine de centres communautaires pour que ces 
derniers puissent servir de centres de refuge ; 
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• La construction de nouveaux centres communautaires notamment dans les 
villages de Cité Patate, Citronnelle et Marechal ; 

• L’acquisition de mobilier pour équiper les centres communautaires ; et 

• Le démarrage des travaux visant la construction d’un nouveau marché à La 
Ferme.  

89. Ainsi au cours de la prochaine année financière, je fais provision d’un montant de 
77,2 Millions de roupies pour les différentes actions à mener pour le développement 
communautaire. 

  



3
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L’Education et le Développement des Compétences 

Monsieur le Président,  

92. L’éducation et le développement des ressources humaines resteront un des 
secteurs prioritaires pour ce présent budget car c’est un moteur clé pour accélérer 
le développement économique. 

91. Une population bien éduquée et formée a plus de chances de trouver un emploi, 
d’augmenter leur revenu et de contribuer à la croissance économique.  

92. Dans cette optique, nous continuerons à investir dans le secteur éducatif car cela 
bénéficiera significativement à la société Rodriguaise dans son ensemble.  

93. Monsieur le Président, au cour de la prochaine année financière, un plan directeur 
(Master Plan) sera élaboré afin d’établir une vision à long terme pour le 
développement du secteur éducatif à Rodrigues et permettre une allocation 
efficace des ressources financières et humaines.  

94. Les bases sont déjà jetées pour restructurer le secteur pré primaire et harmoniser les 
conditions de travail des enseignantes des écoles maternelles.  Ainsi, la Compagnie 
Ecole Maternelles de Rodrigues (EMR) Limitée sera bientôt opérationnelle.  

95. Dès son opérationnalisation, la Compagnie avec le soutien du Early Childhood 
Care Education Authority (ECCEA) à travers le Grant in Aid (GIA) Scheme 
procèdera au recrutement suivants en vue d’assurer une gestion plus efficace et 
structurée des écoles maternelles : 

• 34 Manager dont un pour chaque école pré primaire à Rodrigues ; 

• 03 Assistant Manager : 01 Assistant Manager par école ayant une population 
de plus de 101 élèves ; 

• 88 Assistant Teacher qui seront attachés à chaque 15 élèves du pré primaire;et 

• Une quinzaine de School Attendant à plein temps 

Soit un total de 140 nouveaux recrus dans le secteur pré-primaire. 

96. Comme mentionné dans notre discours programme, le projet de fournir un repas 
aux élèves du pré primaire et primaire est devenu une réalité depuis février 2023.  
Nous avons pu offrir un repas équilibré une fois par semaine à 6906 élèves. 

97. Monsieur le Président, cette mesure a une portée sociale et économique qui a 
comme objectifs de :  

• Favoriser le développement sain de l’enfant Rodriguais ; 

• Promouvoir l’égalité entre tous les enfants ; 

• Réduire la charge financière des parents ; et 
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• Accroître le secteur de l’entrepreneuriat et la production des produits locaux 
tout en promouvant le concept de patriotisme économique. 

98. Monsieur le Président, je suis fier d’annoncer qu’à partir du mois d’aout, les élèves 
du pré primaire et primaire bénéficieront d’un repas par jour.  Le projet d’un repas 
passe d’une fois par semaine à cinq fois par semaine.  

Monsieur le Président, tou zanfan lekol pou gagne manze toulezour 

Nou ine promet et zordi nou pe realiz nou promes envers la popilasion 

99. Monsieur le Président, afin de faire de cette mesure une réalité au cours de la 
prochaine année financière, j’ai fait provision d’un montant sans précèdent de 78 
millions de roupies dans ce présent budget.  

100. Pour mieux offrir de nouvelles opportunités pour enrichir l’expérience 
d’apprentissage des élèves tout en facilitant un support pédagogique interactif, 
nous prévoyons :  

• D’acheter un smart TV pour chaque école pré primaire et primaire ;   

• D’équiper nos écoles secondaires de Interactive Digital Board for Learning ; et 

• D'acquérir un case Management software et des tablettes pour les social 
workers afin de faciliter leur intervention quotidienne dans les écoles  

101. Monsieur le Président, la performance de nos écoles et des élèves a été 
exceptionnelle ces deux dernières années et nous comptons poursuivre sur cette 
lancée avec les mesures suivantes : 

• Elaboration d’un plan d’accompagnement pour les écoles ayant un faible 
taux de réussite au Primary School Achievement Certificate (PSAC) et du 
National Certificate in Education (NCE) afin de permettre la mise en place 
d’interventions ciblées, de ressources et de stratégies ; 

• Organisation des séminaires résidentiels pour le personnel des écoles primaires 
et secondaires en vue de renforcer la collaboration, améliorer la 
communication et partager les meilleures pratiques pour faciliter la croissance 
institutionnelle ; 

• Mise en place en collaboration avec la REDCO Ltd d’un espace dédié aux 
élèves de la Grade 12 et 13 afin de favoriser un environnement qui répond à 
leurs besoins académiques ; 

• Organisation des programmes de Literacy and Numeracy pour tous les élèves 
primaires et secondaires en difficulté d’apprentissage ; et 
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• Organisation des sessions de conseil et d’accompagnement pour les 
enseignants, élèves et parents en lien avec la préparation aux examens. 

102. En ligne avec les objectifs du Nine Year Continuous Basic Education, nous allons 
poursuivre nos activités holistiques, pédagogiques et culturelles afin de favoriser le 
développement intégral de l’enfant.   

Le budget passe de 4 Millions de roupies à 10 Millions de roupies soit une 
augmentation de150%. 

103. Monsieur le Président, nous allons faire des tests de la vue pour tous les élèves du 
secondaire afin de détecter des troubles visuels et ainsi prendre des mesures 
appropriées. 

104. En ligne avec notre vision d’une île Rodrigues durable et écologique, nous 
maintiendrons les activités en lien avec le projet Eco School en collaboration avec 
Reef Conservation dans le but de promouvoir une conscience environnementale 
et inculquer des pratiques durables parmi les élèves dès leur plus jeune âge. 

105. Durant l’année financière 2024-2025, nous continuerons à promouvoir une 
éducation inclusive et faciliter l’accès à tous.  Provision est ainsi faite d’une 
enveloppe financière de 5 Millions de roupies pour toutes les écoles spécialisées à 
Rodrigues.   

106. Nous allons aussi faciliter l’opérationnalisation du Centre de Ressources et de 
Développement pour les besoins éducatifs spéciaux (SENRDC) à la Ferme en 
collaboration avec le Special Education Needs Authority (SENA). 

107. Monsieur le Président, le montant prévu dans ce présent budget pour les différentes 
mesures d’accompagnement et autres plans d’aide passe de 258 Millions de 
roupies à 338 Millions de roupies soit une augmentation de 31%. 

108. Monsieur le Président, pour faciliter l’implémentation des projets infrastructurels, un 
appel d’offres a été lancé en février pour le recrutement de consultants.  Il est prévu 
que les travaux démarrent bientôt pour les projets suivants : 

• La construction d’une nouvelle école pré-primaire à Graviers ; 

• La rénovation des toilettes dans les écoles pré-primaires : le Dauphin à Grand 
La Fouche Corail, La Colombe à La Ferme et La Coccinelle à Mont Lubin ; 

• La construction de réservoirs souterrains dans 9 écoles primaires pour 
augmenter la capacité de captage d’eau de pluie ; 

• Le démarrage des travaux de peinture dans 6 écoles primaires : Mont Charlot 
Community School, Oyster Bay Government School, Anse Quitor Community 
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School, Port Sud Est Government School, Fock Seng Ho Tu Nam Mangues 
Government School and Marc Etienne Roche Bon Dieu Government School ; 

• La construction d'un terrain de jeux polyvalent au collège de Marechal; 

• La construction de quatre salles de classe supplémentaires et de deux salles 
spécialisées au collège de La Ferme ; et 

• Les travaux de rénovation au collège d’Ananias André Le Chou.  

109. Durant la prochaine année financière, nous prévoyons aussi les travaux suivants : 

• La construction de 4 salles de classe additionnelles à l’école communautaire 
d’Araucaria et à l’école primaire de Terre Rouge ; et  

• La rénovation du gymnase au collège de Marechal qui sera entreprise par la 
REDCO. 

110. Monsieur le Président, pour mener à bien ces projets, le budget d’investissement 
dans le domaine de l’éducation passe de 81,4 Millions de roupies à 95,8 Millions de 
roupies.  

111. Monsieur le Président, afin de garantir une main d’œuvre plus qualifiée et 
professionnelle qui répond aux besoins du marché du travail, nous allons 
entreprendre les actions suivantes pendant la prochaine année financière : 

• Réactualiser le Indicative Priority Fields of Study for Rodrigues qui vise à définir 
les besoins prioritaires de l'île en matière de ressources humaines à court et 
moyen terme ; 

• Rendre opérationnel le «Centre d’Excellence de la Formation et de 
l’innovation » au sein du Technopark à Baladirou ; et  

• Implémenter les recommandations du plan stratégique pour l’amélioration de 
la productivité et de la compétitivité à Rodrigues 2023-2028.  

112. Nous allons aussi développer un Financial Assistance Online System (FAOS) qui 
permettra aux étudiants post-secondaires de faire leurs demandes pour les aides 
financières en ligne.   

113. Nous allons revoir à la hausse et aligner toutes les allocations mensuelles pour les 
bénéficiaires des bourses comme suit : 

• De 5 000 roupies à 8 600 roupies pour les 10 élèves (garçons et filles) ayant fait 
une meilleure performance aux examens de la HSC ;   

• De 8 000 roupies à 8 600 roupies pour le REDCO Scholarship ; et 
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• De 8 300 roupies à 8 600 roupies pour le RRA Technical Scholarship et le 
Medical, Paramedical and Veterinary Scholarship.   

114. Monsieur le Président, le bâtiment de l’ancien collège à Citron Donis sera mis à la 
disposition du Mauritius Institute of Training and Development (MITD) dans le cadre 
de la délocalisation des formations présentement dispensées au centre de Le 
Chou.  Cette démarche est en ligne avec la mise en place d’un Institute of 
Technical Education and Technology (ITET) à l’actuel centre de MITD à Le Chou. 

115. Dans le but d’accueillir un plus grand nombre d’étudiants à l’école polytechnique 
de Baie Malgache, un appui financier de 9 Millions de roupies sera pourvu à 
Polytechnic Mauritius Ltd pour la construction de six salles de classe additionnelles. 

116. Monsieur le Président, provision est faite dans ce présent budget pour permettre 
aux anciens lauréats de Rodrigues ayant complété leurs études supérieures de 
bénéficier automatiquement d’un stage rémunéré sous le Service to Mauritius 
Program (STM) au sein de la fonction publique pour une durée initiale d’une année 
renouvelable jusqu’à trois ans.   

117. Nous maintenons le programme de bourses d’études pour nos médecins souhaitant 
se spécialiser dans des filières prioritaires pour Rodrigues. 

118. Ainsi au cours de la prochaine année financière, le budget prévu pour le 
développement des ressources humaines passe de 59,3 Millions de roupies à 91,1 
Millions de roupies soit une hausse de 53%. 

Soutien aux Petites et Moyennes Entreprises et au Secteur Privé 

Le Secteur des Petites et Moyennes Entreprises 

Monsieur le Président, 

119. Le projet de construction d’une nouvelle piste d’atterrissage et l’arrivée de gros 
porteurs s’inscrit comme une opportunité considérable pour nos petites et 
moyennes entreprises et les différents acteurs du secteur privé. 

120. Je voudrais, Monsieur le Président, lancer un appel particulier aux entrepreneurs de 
se tenir prêts afin qu’ils puissent être partie prenante de cette grande dynamique 
économique que ce projet phare va entrainer.    

121. Il faut oser et innover pour participer pleinement au développement économique 
de votre île. 
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122. Dans le but d’encourager la création d'emplois, ce budget pourvoit les moyens 
d’accompagnement plus accrus pour chaque Rodriguais et chaque Rodriguaise 
voulant se lancer dans l’entrepreneuriat ou souhaitant diversifier son activité ou la 
professionnaliser davantage. 

123. Monsieur le Président, la Rodrigues Trade and Marketing Company Ltd (RTMC) sera 
appelée à accentuer son rôle fondamental de facilitateur auprès des producteurs 
pour un meilleur accès à des services et des moyens essentiels afin d’accroître et 
professionnaliser leurs activités. 

124. Ainsi, au cours de l’année financière 2024-2025, nous mettons à la disposition de la 
RTMC, un budget de 18 Millions de roupies pour entreprendre les actions suivantes : 

• La mise en place d’une boutique agricole haut de gamme et un centre de 
conditionnement pour le limon frais à Graviers dans le but de répondre aux 
besoins de planteurs et éleveurs de la région ; 

• L’acquisition de nouvelles chambres froides pour accroître la capacité de 
stockage des produits locaux tels que le maïs, et le haricot local ; 

• L’acquisition d’outils de mécanisation pour répondre à la grande demande 
de nos agriculteurs ;   

• L’acquisition d’un camion pour un meilleur service de distribution de produits 
dans les différents points de vente de l’île ; et 

• L’ouverture d’une boutique spécialisée dans la vente de produits locaux de 
Rodrigues au départ de l’aéroport de Plaine Corail. 

125. Monsieur le Président, tous les plans d’aide existants seront reconduits au cours de 
la prochaine année financière.  Outre ces plans, nous allons également : 

• Introduire un Packaging and Brand Development Scheme où une assistance 
allant jusqu’à 100 000 roupies sera fournie aux entrepreneurs, afin qu’ils 
puissent avoir recours aux services de professionnels pour la conception et 
l’impression des étiquettes d’emballages ; 

• Donner une aide à hauteur de 500 000 roupies par producteur agricole pour 
moderniser leurs entreprises ; et 

• Introduire un SME Skills Development Programme visant à faciliter les 
programmes d’échanges ou de stages en entreprises ; jumelage avec 
d’autres entrepreneurs des îles de la région et la participation aux foires 
locales, régionales et internationales. 
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126. En sus de ces mesures d’accompagnement techniques et financières, nous allons 
également développer les moyens suivants : 

• Un annuaire des professionnels et Petites et Moyennes Entreprises ; et  

• Une plateforme en ligne permettant au public de faire une application pour 
un permis commercial, un bail commercial et industriel et ainsi que des plans 
d’aide destinés aux PME. 

127. Dans le but de valoriser davantage le secteur de l’entrepreneuriat, nous prévoyons 
la mise sur pied d’une Ecole des Entrepreneurs en collaboration avec la 
Polytechnics Mauritius Ltd.  

128. Ainsi au cours de la prochaine année financière, le budget global prévu pour 
l’accompagnement des entrepreneurs passe de 6,8 Millions de roupies à 27 
Millions de roupies soit une augmentation de 297%. 

Le Secteur Privé 

129. Monsieur le Président, nous instaurons un environnement qui encouragera le 
secteur privé à recommencer à investir et à remplir son rôle de moteur de 
l'économie rodriguaise.   

130. De ce fait, nous allons faciliter la mise en place d’un Rodrigues Network Business en 
partenariat avec les acteurs du secteur privé qui aura pour mission de créer des 
conditions propices à l’investissement et aux affaires. 
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Meilleur accès aux ressources en Eau 

Monsieur le President, 

131. Une meilleure production et une meilleure distribution des ressources en Eau 
demeurent une des priorités de mon gouvernement.  

132. Nous avons entrepris des réformes majeures dans le secteur de l’eau. Toutefois, 
Monsieur le Président, nous sommes conscients que nous devons continuer nos 
actions pour résoudre le problème d’eau à Rodrigues.   

133. Monsieur le Président, nous avons mobilisé plusieurs centaines de Millions de roupies 
en vue de la mise en place formelle du Integrated Water Resource Management 
(IWRM) à travers les actions suivantes : 

• La construction des unités de dessalement additionnelles ; 

• La construction des réservoirs de stockage d’eau ; 

• Le renforcement des capacités au sein de la Rodrigues Public Utilities 
Corporation avec le recrutement de techniciens additionnels ;  

• Les travaux de construction d’un réseau de transfert d’eau de Pointe Coton 
à Camp Pintade avec des stations de pompage intermédiaires et des 
capacités de stockage – le projet de Colonne Vertébrale de L’Eau (CVE) ; 

• La réfection du réseau de distribution dans les villages en vue de leur 
raccordement au réseau de la Colonne Vertébrale de l’Eau ; et 

• Une étude sur le potentiel et une meilleure exploitation des eaux souterraines 
à l’île Rodrigues.  

134.  En sus ce ces financements, provision est faite d’un montant de 52,2 millions de 
roupies dans le budget de 2024-2025 pour les dépenses liées à l’opération de la 
Rodrigues Public Utilities Corporation (RPUC). 

135. La RPUC sera également responsable de la gestion de l’unité des traitements des 
eaux usées. 

136. Monsieur le Président, nous maintenons également le projet de bassin individuel 
pour la collecte d’eau de pluie au niveau des foyers.   

137. Monsieur le Président, au cours de l’année financière 2024-2025, nous prévoyons 
ainsi un budget de 65,5 Millions de roupies pour continuer, au-delà des 
financement externes, l’implémentation de nos projets infrastructurels dans le 
domaine de l’eau. 
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138. Monsieur le Président, avec de tels efforts et investissements sans précédents dans 
le domaine de l’Eau nous visons à un meilleur approvisionnement en eau d’ici fin 
2027.   

Les Infrastructures Routières 

Monsieur le Président, 

139. Nous avons constaté les dégâts qui sont causés aux infrastructures routières lors des 
grosses pluies. 

140. Monsieur le Président, nous ne comptons pas laisser perdurer davantage cette 
situation.  

141. Afin d’assurer la pérennité de notre réseau routier et compléter toutes les routes qui 
sont en chantier, je prévois un budget de 179,7 Millions de roupies soit une hausse 
de 24,5 Millions de roupies pour les infrastructures routières   

142. Ainsi, d’ici fin juin 2025, nous allons compléter les routes déjà en chantier et 
entreprendre la construction de nouvelles routes comme suit : 

• Citron Donis – Tamarin ;  

• La Ferme - Marechal ; 

• Terre Rouge – Solitude Phase II ; 

• Montagne Cabris (Ouest) - Marechal (Fazenda) Phase I ;  

• Mt Tonnerre - Allée Tamarin Road (Phase I) ; 

• Mt Cabris - St François ; 

• Morcellement de Songes ; et 

• Saponaire – Anse Fémie ; 

143. Monsieur le Président, nous allons aussi démarrer la réfection de la Route de 
l’Autonomie, l’axe routier principal de l’île, construite depuis maintenant plus de 20 
ans. 

144. Nous continuerons notre programme de construction des abribus dans différentes 
localités de l’île. Une trentaine d’abris bus seront construits. 

145. Monsieur le Président, en ce qui concerne la sécurité routière, nous allons : 

• Aménager des aires spécifiques pour permettre aux véhicules de se garer 
pour déposer ou récupérer les écoliers aux écoles suivantes :  

(i) Terre Rouge Government School ;  

(ii) St Esprit RCA School ;  
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(iii) Marioline Speville Grand La Fouche Corail Government School ; et  

(iv) Basile Allas Port Mathurin Government School.  

• Revoir certaines routes d’accès et aménager des espaces piétonniers ; et 

• Démarrer des études techniques pour l’installation de feux de signalisation 
dans certains carrefours de l’île pour un réseau routier fluide et sécuritaire. 

146. Monsieur le Président, provision est faite dans ce présent budget d’une somme de 
35,5 Millions de roupies soit une augmentation de 26 Millions de roupies pour 
améliorer la sécurité routière. 

La Construction de Track-Roads et autres Infrastructure Routières 

147. Monsieur le Président, nous avons également de nombreuses demandes pour 
désenclaver plusieurs villages à travers la construction de track-roads et autres 
routes d’accès.   

148. Nous sommes conscients de l’urgence de tout mettre en œuvre pour répondre aux 
demandes. 

149. Monsieur le Président un montant de plus de 150 millions de roupies est prévu dans 
ce présent budget pour la construction de 30 km de track-road, des abris bus et 
autres routes d’accès. 
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L’Agriculture et la Sécurité Alimentaire 

Monsieur le Président, 

151. Nous avons été attentifs aux préoccupations et souhaits de notre peuple sur les 
questions de la sécurité alimentaire, de prix élevés, de rareté de produits sur le 
marché et de la qualité de certains produits.  

152. Avec ce présent budget, nous comptons confirmer la priorité donnée à l'agriculture 
dans notre programme de développement ainsi que notre engagement 
d’accroitre la production agricole et de faciliter l’accès aux finances et aux autres 
facilités aux Rodriguais. 

153. Les moyens que nous déploierons au cours de la prochaine année financière 
permettront à nos secteurs agricoles, alimentaires et forestiers d’être plus résilients 
et plus durables, tout en restant productifs, compétitifs et générateurs de revenus, 
afin de conforter le rôle stratégique de Rodrigues en matière de sécurité 
alimentaire. 

154. Ainsi, durant la prochaine année financière, nous allons : 

• Encourager la restructuration économique à travers le concept de « produire 
et consommer local » visant la hausse de la production des produits locaux afin 
de réduire l’importation des aliments les plus consommés à Rodrigues ;  

• Promouvoir l’agriculture bio telle que stipulé par le SIDPR en collaboration 
avec le CIRAD, qui travaille sur une stratégie visant le développement de ce 
concept- sous un projet cofinancé par l’Union Européenne, le CIRAD et ses 
collaborateurs ; 

• Maintenir tous les plans d’aides qui sont disponibles auprès de la Commission 
de l’Agriculture ; 

• Développer un Plan Directeur pour l’Agriculture ensemble avec les planteurs 
qui leur permettra d’avoir des programmes de plantation annuels ainsi que les 
accompagnements nécessaires jusqu’à la récolte ; et  

• Faciliter la réhabilitation et la mécanisation de 500 hectares de terres arables.  

155. Permettez-moi de souligner, Monsieur le Président, que ceci est en ligne avec la 
composante 3 du projet de développement de l’aéroport et que des financements 
additionnels seront ainsi apportés par la Banque Mondiale pour qu’on aboutisse 
aux résultats attendus.  Cela permettra de produire plus afin de répondre aux 
besoins alimentaires de notre population, des visiteurs additionnels attendus sur l’île 
une fois la piste opérationnelle mais aussi pour pouvoir exporter davantage sur 
Maurice. 
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Secteurs des cultures 

Monsieur le Président, 

156. Au cours de la prochaine année financière, en vue d’encourager la consolidation 
des filières de tous nos produits phares comme le ‘ti piment’, le café, le haricot 
rouge, et le limon, nous allons : 

• Relancer le concept de ‘Crop Village’ – qui jadis fonctionnait et l’étendre à 
la production de produits du terroir tels que le manioc, le maïs et la patate 
douce ;   

• Introduire un ‘Aide à la production scheme’ pour accroitre la production des 
produits du terroir où une provision de 15 Millions de roupies est faite pour les 
mesures suivantes : 

(i) Doter une aide financière de 25 000 roupies par arpent de terre sous 
cultures aux producteurs ;   

(ii) Encourager les cultures protégés en donnant une subvention à la 
hauteur de 500 000 roupies par planteur ;  

(iii) Pourvoir une aide financière à hauteur de 50 000 roupies pour faciliter 
l’acquisition des équipements de transformation de produits agricoles ; 

(iv) Réintroduire la subvention d’un maximum de 75 000 roupies pour l’achat 
des motoculteurs ; 

(v) Revoir à la hausse la subvention du Rain Water Harvesting Scheme de  
20 000 roupies à 50 000 roupies ; 

• Maintenir les facilités pour la mécanisation des terres, l’achat des engrais et 
les équipements d’irrigation ; 

• Développer des programmes de formation pour professionnaliser davantage 
les agriculteurs et les entrepreneurs du secteur de l’agro-industrie ; et 

• Elaborer un plan stratégique avec les diverses options de projets et d’actions 
autour de la valorisation du limon. 

157. Monsieur le Président un montant de 106,5 millions de roupies soit une 
augmentation de 15,7 Millions de roupies est prévu dans ce présent budget pour 
les mesures sus mentionnées. 
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Secteur de l’Elevage 

Monsieur le Président, 

158. L'élevage est non seulement un atout économique majeur pour Rodrigues mais est 
aussi un élément essentiel de notre patrimoine et de notre culture. 

159. Au cours de la prochaine année financière, je fais provision d’un montant total de 
55 Millions de roupies soit une augmentation de 25,2 Millions de roupies pour 
l’implémentation des actions suivantes afin de booster la production : 

• La construction de 30 fermes pour l’élevage de porc dans des régions ciblées.  
Ces fermes seront mises à la disposition des éleveurs selon des critères établis;  

• La subvention sur l'alimentation animale sera maintenue et sera étendue aux 
éleveurs de truie ; 

• L’introduction du Livestock Development Scheme à hauteur de 200 000 
roupies aux éleveurs enregistrés pour l'amélioration de leurs fermes et l'achat 
de bassin pour le stockage d’eau ; et 

• L’implémentation des différents plans d’aide comme suit : 

(i) Une aide financière pour l’achat d’un maximum de dix (10) veaux de 
moins d’un an à hauteur de 15 000 roupies par veau ;    

(ii) Une subvention couvrant 50% du coût jusqu’à 75 000 roupies pour 
l’achat d’un bovin reproducteur pour un montant maximal de 25 000 
roupies ; 

(iii) Une subvention couvrant 50% du coût jusqu’à 22 500 roupies pour 
l’achat de petit ruminant pour un montant maximal de 225 000 roupies ; 
et 

(iv) Une subvention couvrant 50% du coût jusqu’à 22 500 roupies pour 
l’achat d’un porcelet pour l’amélioration de la race pour un montant 
maximal de 225 000 roupies. 

160. Monsieur le Président, en vue d’encourager davantage de personnes à se lancer 
dans la plantation et dans l’élevage, nous faisons aussi provision dans ce budget 
d’un plan d’aide à hauteur de Rs 400 000 à tout jeune ayant complété une 
formation en agriculture dans une institution de formation reconnue, pour lui 
permettre de démarrer un projet agricole.  
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161. Monsieur le Président, nous allons aussi redynamiser le secteur de l’apiculture pour 
améliorer la qualité et accroître la production de miel.   

 

L’Eau pour le développement agricole 

162. Monsieur le Président, pour la prochaine année financière, nous allons augmenter 
les infrastructures pour la production d’eau pour les besoins agricoles avec la mise 
en œuvre des projets suivants : 

• Le démarrage des travaux pour la construction d’un barrage avec une 
capacité de récupération de 100 000 mètres cubes d'eau à Anse Raffin ; et 

• La mise en place des unités de traitement d’eau saumâtre dans des vallées 
agricoles telles que Rivière Banane, Baie Malgache, Baie Topaze et Anse Ali 
entre autres, pour assurer un meilleur approvisionnement en eau.   

163. Monsieur le Président, nous allons aussi maintenir les plans d’aide à l’irrigation. 

La Pêche  

Monsieur le Président, 

164. L’apport du secteur de la pêche à notre économie est non négligeable. 

165. En vue de développer davantage le secteur de la pêche, je fais provision de 72 
Millions de roupies soit une augmentation de 12,1 Millions de roupies pour financer 
les actions suivantes durant l’année financière 2024-2025 : 

• La mise en opération de la maison des pêcheurs à Pointe Monier ; 

• La réhabilitation de cinq (05) bateaux jadis financés sous un prêt de L’IFAD ; 

• Des plans d’aide pour soutenir les pêcheurs pour l’achat des bateaux et 
d’équipements de pêche ; et  

• L’acquisition et le déploiement des dispositifs de concentration de poissons 
(DCP) en mer. 

166. Nous allons également durant la prochaine année financière : 

• Procéder à l’achat et le déploiement de bouées additionnelles pour faciliter 
la navigation et l’ancrage des bateaux ; et 

• Faciliter l’accès à des matériels et des équipements pour la sécurité en mer. 
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167. Monsieur le Président, avec l’appui technique et financier de la Banque Mondiale, 
nous travaillons sur un plan d’action qui permettra d’accroitre notre production 
de pêche.  

168. Monsieur le Président, outre ces mesures visant à consolider les programmes 
existants, nous venons de l’avant avec un concept novateur c’est à dire la 
création de villages de pêcheurs où nous prévoyons : 

• D’entamer des aménagements et autre développement infrastructurel tels 
que la construction d’une jetée ainsi qu’un marché aux produits de la mer 
entre autres ; 

• De raviver les communautés, valoriser les pêcheurs et assurer la 
commercialisation des produits de mer dans de meilleures conditions ; 

• De créer des opportunité d’emplois ; et 

• De promouvoir ces villages comme une attraction touristique. 

169. Lors de la prochaine année financière, nous allons démarrer avec le village de 
Pointe Diable. 

170. Monsieur le Président, j’ai le plaisir d’annoncer que nous procéderons bientôt à la 
remise d’une centaine de cartes aux pêcheurs qui ont complété leur formation.  

171. Ainsi le budget pour le paiement des Bad Weather Allowance (allocation mauvais 
temps) passe de 54,4 Millions de roupies pour l’année financière 2023-2024 à 125 
Millions de roupies pour l’année 2024-2025, soit une hausse de plus de 125%. 

172. Monsieur le Président, vue l’importance de la fermeture de la pêche à l’ourite tant 
pour l’économie et la préservation de l’environnement, la dotation budgétaire 
pour l’année financière prochaine passe de 40 Millions de roupies à 46 Millions de 
roupies. 

La gestion des parcs marins et autres aires marines protégées 

Monsieur le Président, 

173. Dans le but de préserver la santé de notre lagon et éviter toute dégradation 
supplémentaire de ce dernier, nous allons mener davantage de campagnes de 
sensibilisation auprès des pêcheurs sur l'importance du mouillage pour la sécurité 
de leurs bateaux ainsi que pour la protection de l'écosystème marin. 
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Le Secteur des Bois et Forêts 

Monsieur le Président, 

174. Dans le souci de protéger et préserver nos espaces naturels et forestiers, nous 
procèderons avec les projets suivants au cours de la prochaine année financière : 

• La plantation de 30 000 arbres endémiques à Malartic et Mont Limon ; 

• La restauration de 20 hectares de Forêts à Cascade Pigeon et la plantation de 
50 000 plantes endémiques ; 

• L’élimination de 200 hectares d’Acacia nilotica (pikan loulou) et l’élaboration 
d’un plan d’action pour l’élimination complète de cette plante ;  

• La promotion de l’agroforesterie et des zones sylvopastorale ; 

• Le reboisement de 100 hectares de terrains dégradés par des communautés 
villageoises de la région du Sud Est ainsi que 12 hectares de plages dans les 
différentes régions côtières de l’île ; et 

• L’élimination des plantes exotiques dans les bassins versants et dans les lits des 
rivières de Pistaches, Baie Malgache, Baie Aux Huitres, Acacia and Cascade 
Pigeon. 

175. Au cours de la prochaine année financière, je fais provision d’un montant total de 
18,7 Millions de roupies soit une augmentation de 9,3 Millions de roupies pour la 
préservation de nos forêts. 
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Le Secteur de la Santé  

Monsieur le Président,  

177. La santé et le bien-être de notre population sont le fondement d’un avenir 
prometteur pour notre île.    

178. Rodrigues, comme de nombreux pays et territoires à travers le monde, a été 
confronté à des urgences sanitaires dont la Covid 19 et actuellement, la Dengue. 
Les vagues successives de ces pandémies ont mis notre système de santé publique 
à l’épreuve et ont bouleversé nos vies, ainsi que nos moyens de subsistance.  

179. Monsieur le Président, au cours de la prochaine année, nous venons de l’avant 
avec les mesures suivantes : 

• L’Introduction des carnets de santé dès la naissance jusqu’à l’âge adulte ; 

• La mise en application des recommandations du rapport sur la prolifération 
des moustiques à Rodrigues ;  

• Des programmes de renforcement de capacités du personnel médical en 
collaboration avec la Commission de l’Océan Indien et d’autres partenaires 
comme l’AFD et l’Union Européenne ; 

• Une mise à jour de nos programmes et campagnes de communication, de 
sensibilisation et de dépistage des maladies sexuellement transmissibles et non 
transmissibles ;  

• La remise de glucomètres et de tensiomètres pour les familles satisfaisant des 
conditions prédéfinies ; 

• La formation du personnel médical à la New Cancer Hospital à Maurice;   

• L’augmentation de nos investissements dans la modernisation des 
infrastructures et des équipements médicaux. ; et  

• L’amélioration du système de e-health 

180. Monsieur le Président, au cours de la prochaine année financière, le budget pour 
la modernisation des infrastructures de santé passe de 42,7 Millions de roupies à 
72,8 Millions de roupies, soit une augmentation d’environ 70% pour les actions 
suivantes : - 

• Le démarrage des travaux préliminaires pour la construction d’un hôpital 
moderne en ligne avec le rapport de l’OMS qui sera finalisé sous peu ; 

• La construction d’une cuisine moderne à l’hôpital de Crève-Cœur ; 
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• La construction d’une clinique médicale à Coromandel pour 
décongestionner le centre de santé Marie Jacqueline Félicité de Mont-Lubin ;  

• La rénovation des salles des unités de gynécologie, l’orthopédie et la 
chirurgie; 

• Le démarrage des travaux pour la construction d’une unité de radiologie à 
l’hôpital de Crève-Cœur ; 

• L’aménagement d’une nouvelle salle d’attente pour les visiteurs ; 

• L’installation d’un incinérateur à l’hôpital de Crève-Cœur ; et 

• Les travaux de construction d’un mur de soutènement à l’hôpital de Crève-
Cœur pour pouvoir par la suite mettre à jour la clôture de l’espace à l’hôpital 
ainsi empêcher les animaux de pénétrer l’enceinte de l’hôpital. 

181. Monsieur le Président, le budget prévu pour l'acquisition d'équipements médicaux 
modernes passe de 58 Millions de roupies à 93 Millions de roupies pour l’année 
financière 2024-2025.   

182. J’ai le plaisir d’annoncer que cette augmentation de 35 Millions de roupies  nous 
permettra d’acquérir un nouveau CT Scan et un appareil d’imagerie par résonance 
magnétique (IRM). 

183. Nous préconisons d’avoir recours aux services des prestataires spécialisé dans la 
mise en service et dans l’opérationnalisation et l’entretien des appareils médicaux.  

184. Au courant de la prochaine année financière, nous lancerons les appels d’offres 
pour la mise sur pied de la première unité de production d’oxygène à Rodrigues. 
Dans cette optique, un médecin Rodriguais sera prochainement en formation au 
Sénégal pour acquérir davantage de connaissances quant à l’opérationnalisation 
de cette dernière. 

185. De ce fait, au cours de la prochaine année financière, nous avons fait provision 
d’un montant total de 228,5 Millions de roupies pour améliorer davantage la qualité 
des services de santé que nous fournissons à nos citoyens. 

Le Programme de Logement Décent 

Monsieur le Président, 

186. Notre population connait une certaine croissance démographique depuis 
quelques années.  Cette croissance n’est pas sans avoir d’effet sur la demande de 
logements.   
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187. Au cours de l’année financière 2023-2024, nous avons facilité l’accès de 221 familles 
à des logements sous le Self Help Scheme de notre programme de logement social.  

188. Monsieur le Président, pendant les deux dernières années, nous avons aidé ceux et 
celles qui étaient les plus méritants en leur fournissant des matériaux pour la 
construction de leurs maisons selon leurs propres rythmes.   

189. Toutefois, Monsieur le Président, en vue d’aider plus de familles dans le besoin nous 
venons de l’avant avec un autre volet des plans d’aide pour le logement social. 

190. Ainsi, le budget total dédié à la mise en œuvre de tous ces plans d’aide passe de 
110,6 Millions de roupies à 132,6 Millions de roupies soit une augmentation de  

Le bien-être des personnes âgées et l’épanouissement et l’intégration des personnes en 
situation de handicap  

Monsieur le Président,  

191. Nos ainés ont grandement contribué pour bâtir cette île Rodrigues que nous 
connaissons aujourd’hui.  

192. Nous continuerons nos actions visant à l’épanouissement de nos ainés ainsi que des 
personnes en situation de handicap durant la prochaine année financière comme 
suit : 

• Démarrer la construction d’un centre récréatif pour les personnes âgées à 
Baie du Nord ; 

• Maintenir le programme permettant aux personnes âgées et les personnes en 
situation de handicap d’avoir un rabais de 1 500 roupies sur le coût d’un séjour 
d’une durée de deux nuitées dans un établissement touristique de l’île ;  

• Etendre le programme susmentionné pour d’autres activités comme les tours 
de l’île, des visites dans des attractions touristiques, la restauration dans des 
établissements licenciés et d’autres programmes et activités de 
divertissements sur l’île ; 

• Compléter les travaux de rénovation d’un bâtiment à Anse Aux Anglais qui 
sera mis à la disposition des personnes en situation de handicap ; et 

• Acquérir un véhicule spécialisé adapté pour le transport des personnes en 
situation de handicap.   

193. Ainsi, nous faisons provision d’un montant de 13,6 Millions de roupies dans ce 
présent budget pour l’épanouissement de nos ainés et des personnes en situation 
de handicap. 
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Les Pompiers et les Services des Incendies 

Monsieur le Président, 

194. Pour permettre l’opérationnalisation de la Caserne des pompiers de Mon Plaisir sur 
une base 24 sur 24 et des interventions plus rapides en cas d’incendie, nous allons 
renforcer notre effectif de pompiers au cours de la prochaine année financière.  

195. Par ailleurs, un budget de 8 Millions de roupies est prévu pour l’achat des 
équipements de sécurité, pour améliorer la flotte de véhicules et les équipements 
des pompiers dans le but d’assurer un meilleur service.  

Les Services pénitentiaires et la Réinsertion des détenus  

Monsieur le Président, 

196. Nous avons engagé de nombreuses réformes sur le plan infrastructurel du système 
pénal et pénitentiaire dans le but de renforcer les aspects de sécurité tout en 
offrant aux détenus un environnement leur permettant d’acquérir des 
compétences visant leur réhabilitation et leur réinsertion au sein de la société. 

197. Ainsi, au cours de la prochaine année financière, nous allons tout mettre en œuvre 
pour : 

• La mise en service du Centre de Probation pour mineurs d’ici mi-décembre 
2024 ; et 

• Le démarrage des travaux pour équiper la prison d’infrastructures adéquates 
pour la production de poulets et assurer la formation dans les techniques de 
production. 

198. Monsieur le Président, nous croyons au potentiel de programmes de réinsertion des 
détenus comme étant une solution de diminution de la récidive chez les détenus.  

199. Dans ce contexte, au cours de l’année financière 2024-2025, nous venons de 
l’avant avec une mesure innovatrice où une subvention unique d’un montant 
maximal de 100 000 roupies sera pourvue aux détenus ayant suivi le programme 
de formation afin de leur permettre de démarrer une activité économique et de 
leur redonner confiance en soi à leur sortie de prison. 
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La Femme 

Monsieur le Président, 

201. Il est indéniable que la femme rodriguaise de par sa force et sa détermination 
contribue largement au développement économique et social de Rodrigues.  

202. Monsieur le Président, dans le but de promouvoir davantage l’épanouissement de 
la femme et l’égalité du genre, nous prévoyons durant la prochaine année 
financière de :  

• Mener des actions collectives pour accélérer l’égalité entre les genres ;   

• Promouvoir l’autonomie financière des femmes à travers l’entrepreneuriat 
féminin en collaboration avec les autres îles de l’Océan Indien ; 

• Créer des espaces de vente dédiés aux femmes entrepreneurs ;  

• Organiser des programmes de formation afin qu’elles soient mieux préparées 
pour faire face aux défis et opportunités en ligne avec le projet de 
l’agrandissement de l’aéroport ; 

• Organiser une journée sportive pour les femmes et pour les hommes ; et 

• Consolider le Rodrigues Regional Women Committee pour redynamiser les 
associations féminines.  

203. Monsieur le Président, nous allons aussi renforcer nos stratégies pour lutter contre la 
violence domestique en misant principalement sur la prévention à travers des 
campagnes de sensibilisation agressives.  

204. Aussi, nous prévoyons une nouvelle structure pour les victimes de violences 
domestiques au cours de l’année financière 2024/25. 

205. Nous faisons provision d’un montant de 14,9 Millions de roupies dans ce présent 
budget pour l’épanouissement de la femme à Rodrigues. 

La Famille 

Monsieur le Président, 

206. Depuis quelques temps, nous constatons malheureusement un effritement du tissu 
social et le déchirement de nos familles.  

207. C’est pour cela que nous allons accentuer nos actions pour mieux encadrer et 
consolider les familles.  
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208. Un plan d’actions est en voie de finalisation et une session de validation avec les 
différents acteurs sociaux va être tenu au début du mois d’avril 2024. 

209. A partir du mois d’avril, nous disposerons d’un rapport comprenant des données sur 
la famille à Rodrigues qui nous permettra de mieux orienter nos stratégies visant un 
meilleur encadrement des familles.  

210. Un consultant a été recruté pour travailler sur l’implémentation des projets suivants:  

• Des Family Recreational Areas à Baie aux Huitres, Plaine Mapou et Graviers ; 

• Un Family Resource and Wellness Centre à l’Ex Hotel Pointe Venus ; et  

• Un Family Nature Parc à Marechal  

211. Monsieur le Président, nous visons aussi à mettre en place un observatoire de la 
famille. 

212. Nous prévoyons durant la prochaine année financière une somme de 21,2 Millions 
de roupies pour mener à bien nos actions pour consolider les familles Rodriguaises. 

Le Développement de l’Enfant 

Monsieur le Président, 

213. Nos efforts seront toujours axés sur le développement de la petite enfance car nous 
savons que les premières années de vie sont cruciales pour l’épanouissement des 
enfants.  

214. Dans ce contexte, durant la prochaine année financière, nous allons :   

• Assurer que les garderies à Rodrigues soient aux normes et les gérants puissent 
obtenir leur certificat d’enregistrement car la sécurité de nos petits enfants 
passe avant tout ; 

• Encourager la mise sur pied des petites structures type familiales pour accueillir 
des enfants au lieu de les placer systematiquement au Foyer Marie Madeleine 
de la Croix ; et  

• Construire un centre résidentiel et récréatif pour la réhabilitation des enfants 
ayant des problèmes de comportement.   

215. Une somme de 9,6 Millions de roupies est prévue pour la mise en œuvre de ces 
mesures. 
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La Protection des Consommateurs  

Monsieur Le Président,  

216. Nous sommes conscients des difficultés que font face les consommateurs face à la 
monté de l’inflation et la hausse des prix des denrées alimentaires. 
Malheureusement c’est un phénomène mondial et nous pensons que les choses ne 
vont pas s’améliorer de sitôt. 

217. C’est pourquoi les mesures que nous avons prévues dans ce présent budget 
prennent en compte les difficultés des familles pour joindre les deux bouts. 

218. Au cours de la prochaine année financière, nous nous engageons aussi à 
accentuer nos actions qui visent à protéger les droits des consommateurs tels que : 

• L’amélioration du système de contrôle des prix des poissons à Rodrigues; 

• La professionnalisation du Bureau de la Protection des Consommateurs et le 
Price Fixing Unit pour améliorer le système et le processus de fixation des prix à 
Rodrigues ; et 

• La finalisation de la digitalisation du Price Fixing Unit pour permettre un service 
plus rapide et efficace. 
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Le Tourisme Durable 

Monsieur le Président, 

220. Le tourisme est un atout majeur pour notre île, à la fois pour la croissance 
économique et pour notre rayonnement national, régional et international. 

221. Monsieur le Président, alors que de nombreux rapports et études, dont le plus 
récent, le SIDPR mentionne une arrivée de 100 000 touristes prévue pour 2027, 
permettez-moi d’annoncer que nous frôlons déjà ce chiffre avec un total de 99 066 
visiteurs en 2023.  

222. Pour 2024, nous envisageons d’atteindre la barre de 110 000. 

223. Pour maintenir cette hausse, au cours de l’année financière prochaine, nous 
comptons : 

• Maintenir notre présence sur les marchés régionaux et internationaux à travers 
l'organisation d'ateliers et la participation aux Foires du Tourisme; 

• Etendre la compétition du Best Travel Agency Award aux agences de voyage 
réunionnaises ;  

• Encourager plus de voyage de familiarisation, de voyage de presse et des 
visites d'Influenceurs pour mieux faire connaitre la destination Rodrigues ; 

• Miser sur la promotion digitale de la destination Rodrigues ; et 

• Accentuer notre collaboration pour l'organisation des événements touristiques 
locaux tels que le Trail de Rodrigues, le Rodrigues International Kitesurf Festival 
(RIKF) et le Festival de la Randonnée, qui mobilisent aussi bien des participants 
locaux, régionaux qu’internationaux.  

224. Monsieur le Président, durant la prochaine année financière, le Special Holiday 
Package pour les visiteurs de Maurice séjournant un minimum de trois nuitées et un 
maximum de 7 nuitées dans un hébergement touristique agréé sera renouvelé.  

225. Monsieur le Président, la composante 4 du projet de l’aéroport de Rodrigues 
comprend une assistance technique visant la professionnalisation et le 
développement soutenu du secteur touristique.  Ainsi, un montant de 10 millions de 
US dollars est prévu à cet effet. 

226. Permettez-moi d’énumérer quelques-uns des projets et activités qui seront mis en 
œuvre à travers ce financement : 

• Un plan d’aide à hauteur de 1 Million de roupies aux propriétaires-exploitants 
pour leur permettre de rehausser et moderniser leurs entreprises en ligne avec 
des principes d’écologie et de durabilité ;   
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• La formation du personnel du département du Tourisme pour 
l’implémentation et le suivi des projets ;  

• La numérisation des processus d’enregistrement, d’octroi de licences et de 
permis ; et 

• L'aménagement des sites touristiques, des sentiers de randonnée et des 
plages. 

227. Pour un meilleur suivi de la mise en application de ces différents plans d’aide en 
faveur des acteurs dans le domaine, un "Programme d'Accompagnement" pour 
toutes les structures touristiques sera développé avec pour objectif de : 

• Mener une évaluation rigoureuse du niveau de services et des infrastructures 
des entreprises touristiques en activité à Rodrigues ; 

• Proposer une liste de recommandations et élaborer un Plan d'Action basé sur 
cette évaluation ; et  

• Doter la section du ‘Tourism Enterprise Licence’ d’outils pour mieux 
accompagner les établissements dans leur programme de mise à niveau en 
ligne avec les recommandations du Plan d’Action.  

228. Monsieur le Président, nous faciliterons la mise en place d'un "Hôtel d'Application" 
à Pointe Venus qui sera mis à la disposition des institutions de formation pour la 
formation des opérateurs et des étudiants dans les domaines reliés au Tourisme. 

229. Nous nous attèlerons à finaliser les amendements apportés aux Rodrigues Regional 
Assembly (Tourism) Regulations 2007.  Dans la même foulée, le Tourism Advisory 
Committee, sera réactivé. 

230. Monsieur le Président, au cours de la prochaine année financière, nous comptons 
valoriser le concept de l’agro-tourisme en lien avec le projet de la nouvelle piste.  

231. Ce concept offrira l’opportunité aux touristes de vivre à la ferme, dans une 
ambiance typique de Rodrigues, d’apprendre et d’expérimenter des savoir-faire et 
de déguster des produits locaux.  Cette innovation est directement liée avec le 
projet des ‘ Crop Villages’. 

232. Monsieur le Président, en sus des moyens prévus par la Banque Mondiale, dans le 
budget de 2024-2025, nous faisons provision d’un budget de 50,7 Millions de roupies 
incluant des fonds spéciaux pour la mise en œuvre des mesures énoncées.  
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L’Emploi 

Monsieur le Président, 

233. L’effet de nos actions pour relancer l’économie depuis les deux dernières années 
ont eu un impact positif sur l’emploi. 

234. Depuis le début de notre mandat, le taux de chômage a connu une baisse passant 
de 52% pour l’année financière 2021-2022 à 48% pour l’année de 2022-2023. 

235. Les changements auxquels nos jeunes aspirent concernent souvent le monde du 
travail. En effet, les jeunes se mobilisent et se prononcent en faveur d'un meilleur 
avenir placé sous le signe du travail décent.  Leur réussite nous tient grandement à 
cœur.  

236. Notre défi est d’assurer un développement à long terme en créant un 
environnement favorable à la création d’emplois et des opportunités 
d’entrepreneuriat visant ainsi la solidité et la durabilité de notre croissance 
économique. 

237. Nous appuierons la mise en œuvre des recommandations formulées dans le Plan 
de Développement Durable et Intégré de Rodrigues en vue de stimuler les 
investissements des entreprises et de créer des emplois. 

238. Ces mesures ne constituent qu’une première étape. Nous mettons en place des 
structures, des programmes de formations et accompagnements en adéquation 
avec les besoins actuels du marché et les développements futurs en ligne avec le 
projet de la nouvelle piste. 

239. Nous maintenons les plans d’accompagnement tels que le Plan de Prestation 
Transitoire ainsi que le Employment Relief Programme. 

240. Au sein de la fonction publique, outre les differents offres d’emplois qui seront à 
pourvoir au cours de la prochaine année financière, nous avons également fait 
provision au niveau des budgets des différentes compagnies sous la responsabilité 
de l’Assemblée Régionale de Rodrigues – des allocations qui permettront 
d’embaucher davantage de personnel à divers niveaux.   

La Transformation Numérique - Le Secteur des TIC  

Monsieur le Président, 

241. Le secteur des Technologies de l’Information et de la Communication (TIC) joue un 
rôle important dans le processus de transformation économique de Rodrigues. 
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242. En vue de stimuler la croissance économique et la création d’emplois, nous allons 
développer un plan stratégique pour l’avancement du secteur des TIC pour les 
prochains cinq ans.   

243. Nous prévoyons aussi durant la prochaine année financière, les mesures suivantes : 

• Faire de Rodrigues un «  Wi-Fi Island ». Nous allons débuter l’installation des 
spots Wi-Fi dans les lieux publics de l’île notamment à l’hôpital de Crève-cœur, 
les centres hospitaliers de Mont Lubin et La Ferme, les espaces administratives 
de La Ferme et Port Mathurin, les marchés, les gares routières, le stade de 
Camp du Roi et encore d’autres bureaux du service public afin de permettre 
aux Rodriguais, ainsi qu'aux visiteurs, d'avoir accès à une connexion gratuite 
à l’internet ; 

• Reconduction du programme de formation professionnelle dans le secteur 
des TIC sous le National Training and Reskilling Scheme du Human Resource 
Development Council où plus de 350 jeunes ont été formés pour les préparer 
à rejoindre le secteur TIC/BPO ; et 

• Organisation d’une formation dans le domaine du développement Web et 
des technologies mobiles pour une centaine de stagiaires. 
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LA JEUNESSE

SPORTS

LUTTE CONTRE LA 
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LES ARTS et LA CULTURE

LES SERVICES DE 
BIBLIOTHÈQUE
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La Jeunesse 

Monsieur le Président, 

244. Nous ne cesserons de le répéter - la Jeunesse c’est l’avenir de Rodrigues. Ainsi, 
investir dans l’avenir de Rodrigues, c’est aussi investir dans sa jeunesse. 

245. Nous voulons donner à tous les jeunes les outils nécessaires pour réaliser leurs 
ambitions et choisir le projet de vie qui leur convient. 

246. Durant la prochaine année financière, nous continuerons à investir dans notre 
jeunesse à travers les mesures suivantes : 

• L’insertion d'environ 750 jeunes pendant 3 ans sous le Programme pour la 
Promotion de l’entrepreneuriat jeunesse (PPEJ) afin de remédier au problème 
de leur faible employabilité ; 

• La certification des cours offerts par les différents Ateliers de Savoirs ;  

• La mise en place d’un sixième Atelier de Savoir à St Gabriel axé sur l’élevage. 
Cela permettra la diversification des formations dispensées au sein des Ateliers 
existants et contribuera à la sécurité alimentaire ;  

• La rénovation des Ateliers de savoir et l’acquisition des équipements 
modernes pour professionnaliser ces centres techniques ; 

• Le recrutement d’une trentaine d’Animateurs Culturels et une vingtaine 
d’Animateurs de Jeunesse pour conduire des formations culturelles ; 

• La réactivation du Youth Band des Centres de Jeunesse de La Ferme, Grande 
Montagne, Citron Donis et d’Anse-Aux- Anglais ;    

• L’enregistrement de 700 jeunes au programme du Duke of Edinburgh’s 
International Award qui permet de produire des jeunes responsables, 
autonomes, intègres, solidaires et engagés ;   

• La participation de 170 jeunes des Ateliers de Savoirs et des jeunes en situation 
de handicap au National Youth Civic Service (NYCS) ou ils bénéficieront d’une 
allocation de Rs 5000 ; et 

• L’organisation d’un forum des jeunes de l’Ocean Indien. 

247. Etant un gouvernement responsable et ayant grandement confiance en notre 
jeunesse, nous sommes unanimes qu’il n’y a point de meilleure façon si l’on souhaite 
véritablement répondre à leurs besoins et aspirations si ce n’est de leur donner 
l’opportunité de s’exprimer sur le sujet.  
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248. C’est dans cette optique que nous travaillerons à la création de Conseils Régionaux 
des Jeunes – sous les Conseil Régionaux existants. Ces structures permettraient aux 
jeunes de se faire entendre surtout sur le sujet de leur employabilité.  

249. Chaque Conseil Régional sera ainsi épaulé par un Conseil Régional des Jeunes 
dans la prise de décision. 

250. Monsieur le Président, le budget total prévu au cours de la prochaine année 
financière en vue de l’épanouissement de nos jeunes passe de 22,8 Millions de 
roupies à 32,1 Millions de roupies – soit une hausse de 40% 

Sports    

251. Monsieur le Président, le sport incarne l’unité et l’esprit d’équipe de manière 
remarquable. 

252. Monsieur le Président, permettez-moi de féliciter nos athlètes pour leurs prestations 
exceptionnelles durant les récentes compétitions.  

253. En vue de maintenir notre politique de promouvoir le sport et de soutenir nos 
athlètes, nous allons : 

• Consolider le Rodrigues Sports Company Limited en recrutant 16 employés 
additionnels ;  

• Mettre en place une unité de perfectionnement de haut niveau (High 
Performance Sports Unit) en vue de développer le sport de haut niveau ;  

• Relancer les Jeux de Rodrigues après 15 ans;  

• Introduire un ‘Assistance Scheme’ qui comprendra l’allocation d’un terrain à 
bail et une aide financière pour la construction d’un club house.  Ce scheme 
sera applicable dans un premier temps aux clubs de football de première 
division;  

• Aménager quatre Open Gym autour de Rodrigues ; et 

• Redynamiser le Judo à Rodrigues. 

254. Nous préconisons aussi de poursuivre notre politique de rénovation des 
infrastructures sportives à travers l’île comme suit :  

• La mise à niveau et la clôture du terrain de football à Anse Goéland ;  

• La rénovation du terrain de football de Songes, Dans Cocos, Baie Topaze, 
Citron Donis, Graviers et Grand Baie ; 
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• La rénovation du Centre de Boxe de Malabar ;  

• L’extension du mini Gym au Stade de Camp du Roi et le Gymnase de Malabar 
; et  

• L’installation d’un système d’éclairage sur le terrain de Marechal et le stade 
Jean Paul II de La Ferme.  

255. Monsieur le Président, provision est faite dans le budget de l’année financière 2024-
2025 pour une augmentation de plus de 30%.  Ainsi, le budget global passe de 69,3 
Millions de roupies à 93,1 Millions de roupies.  

Lutte Contre la Drogue 

256. La drogue affecte tous les secteurs de la société et a des conséquences néfastes 
sur la santé et le bien-être des familles ainsi que sur les collectivités, la sécurité et le 
développement durable. 

257. Monsieur le Président, la lutte contre la drogue doit être la priorité de tout un 
chacun. 

258. Nous devons adopter une démarche globale et nous unir pour lutter contre ce 
fléau.  

 

259. Nous allons ainsi au cours de l’année financière prochaine : 

• Mobiliser les ressources financières nécessaires pour implémenter les 
recommandations du Rodrigues Action Plan against Illicit Drugs 2024-2026 et 
soutenir les activités de lutte contre la drogue ; 

• Mettre sur pied un High Powered Committee pour élaborer des politiques et 
stratégies pour combattre la drogue et coordonner les efforts des partenaires 
concernées ;  

• Renforcer les programmes de prévention pour les étudiants, les familles et la 
communauté ; et  

• Établir un Youth Council dans la lutte contre la drogue qui touchera 1000 
jeunes par an.  

260. Monsieur le Président, pour la première fois un budget spécifique à la lutte contre 
la drogue est prévu dans ce présent budget. Ainsi, provision est faite d’un montant 
de 4 millions de roupies pour soutenir les activités de lutte contre la drogue. 
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Les Arts et La Culture 

Monsieur le Président,  

261. La préservation et la promotion de notre culture est essentielle pour maintenir notre 
identité collective. 

262. En protégeant nos traditions et nos arts, nous préservons notre histoire pour les 
générations futures. 

263. Au cours de la prochaine année financière, nous prévoyons les actions suivantes : 

• L’organisation des programmes d'échanges culturels dans le but de permettre 
à nos artistes d'avoir accès aux plateformes régionales, nationales et 
internationales pour promouvoir l'identité culturelle unique de Rodrigues ; 

• La mise en place des incubateurs artistiques pour soutenir les artistes individuels 
; 

• Le recrutement de dix (10) formateurs/instructeurs artistiques pour soutenir la 
promotion et la création de groupes culturels et artistiques dans les différentes 
régions de l'île ; 

• L’introduction du Programme « Artist of the Month » avec pour objectif de 
créer de nouvelles plateformes pour nos artistes ; 

• L’aménagement des théâtres en plein air dans des régions spécifiques de l’Île; 

• La dotation d’une subvention de Rs 50 000 aux associations culturelles et 
artistiques à Rodrigues pour le bon déroulement de leurs opérations 
quotidiennes ;  

• La promotion de l'écriture créative pour la réédition des livres de littérature en 
« Kreol Rodrige » afin de permettre de répertorier et de préserver notre 
patrimoine culturel ;  

• La création d'un circuit touristique historique, patrimonial et culturel à Anse aux 
Anglais ;  

• L’aménagement d’une salle pour la danse et autres activités artistiques au 
NGO Resource Centre ; 

• La rénovation du Centre Culturel et de Loisirs Ruy Karl Allas à Mon Plaisir;  

• L’acquisition des équipements et l’opérationnalisation du musée de 
Rodrigues ; et 
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• La création d'un site historique, religieux et culturel à La Ferme conjointement 
avec le Vicariat Apostolique de Rodrigues.  Les travaux comprendront ;  

(i) La construction d'un lieu de culte avec relique du Pape Jean Paul II; 

(ii) La conception et le montage d'un coin d'exposition permanente ; et 

(iii) La mise en place d’un parcours de pèlerinage. 

264. Monsieur le Président, je fais provision d’un montant de 33,7 Millions de roupies au 
cours de l’année financière 2024-2025 en faveur de nos actions pour la promotion 
et la préservation des arts et de la culture, ce qui représente une augmentation de 
17 Millions de roupies.  

Les Services de Bibliothèque 

Monsieur le Président, 

265. Les Services des Bibliothèques depuis ces deux dernières années continuent d’être 
un exemple à travers les réseaux de CLACs de la Francophonie, accusant un taux 
de plus de 50 000 abonnées et de visiteurs annuellement, dont un peu plus de 2 200 
nouveaux abonnés par an.  

266. Nous doterons ainsi les services de Bibliothèque des CLACs d’un budget plus 
conséquent afin de permettre l’achat d’une plus grande variété de livres, journaux 
et magazines de choix pour tout âge, ceci dans le but d’encourager la lecture chez 
un nombre grandissant de personnes.  



10

LA BONNE 
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La Bonne Gouvernance et La Fonction Publique 

Monsieur le Président, 

267. Mon gouvernement s’engage à faire primer la démocratie, la transparence, la 
bonne gouvernance, la redevabilité, l’inclusion et la participation. 

268. Notre gouvernement s’est engagé à exercer une bonne gouvernance et une 
gestion financière responsable. 

269. Nos efforts en vue d'assurer une gestion des affaires publiques vigoureuse et durable 
ne sont pas terminés. Le présent budget constitue une nouvelle étape à franchir 
pour atteindre ce résultat. 

270. A cet effet, un comité de pilotage présidé par moi-même sera mis sur pied au sein 
de mon bureau pour coordonner et assurer une meilleure mise en œuvre et un 
meilleur suivi de nos différents projets et mesures. 

271. Au cours de la prochaine année financière, nous procèderons au recrutement de : 

• 322 General Workers (laboureurs); 

• 15 jeunes gradués additionnels sous le STM Programme ; et 

• 500 postes à pourvoir principalement dans les domaines de l’éducation, la 
santé publique et les services des pompiers. 

Soit un total de plus de 837 postes à pourvoir dans la fonction publique. 

272. Il est nécessaire que les fonctionnaires soient formés pour assurer le succès de la 
transformation de la société. Nous avons fait provision dans ce présent budget à 
cet effet. 

273. Nous allons aussi consolider notre collaboration avec les différents ministères et 
toutes autres organisations qui sont des partenaires clés dans notre élan d’assurer 
un développement durable et intégré de Rodrigues.  

274. Monsieur le Président, l'heure est venue de se remettre au travail. 

275. Je renouvelle donc mon appel du 6 mars dernier lors de la cérémonie de prestation 
de serment pour plus de rigueur dans le travail, plus de détermination et plus 
d’engagement collectif envers la réussite économique de notre île. 

Ansam, Nou Avanse.  



CONCLUSION
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Monsieur le Président, 

276. Malgré tous les obstacles qui se dressent devant nous, Rodrigues a pu produire des 
hommes et des femmes exemplaires – qui brillent dans divers domaines. Nous 
continuerons à garder ce cap. Nous nous assurerons que Rodrigues continue à offrir 
d’excellentes possibilités à chaque Rodriguais et chaque Rodriguaise— de 
s’instruire, d’avoir un emploi, d’avoir accès à la terre, à un logement décent, à des 
services publics de qualité et de bâtir un avenir. 

277. Je suis vraiment très optimiste en pensant à ce que les prochaines années 
réservent à notre île et à toutes celles et tous ceux qui y vivent. 

278. Je sais que cette équipe, sous mon leadership, et à mes côtés mon adjoint, Johnson 
ROUSSETY ainsi que mes autres collègues Commissaires, les élus de la majorité, le 
Island Chief Executive, les Chefs de département, les conseillers, les fonctionnaires, 
sont les personnes sur qui on peut compter pour mener à bien ce travail déjà 
entamé depuis deux ans déjà. 

279. Je suis impatient de relever les défis que nous réservent les mois et les années à 
venir. 

280. Prenons donc nos responsabilités. 

281. Corrigeons ce qui doit être corrigé. Mais assumons ce que nous faisons. 

282. Nous continuerons à agir dans la transparence. 

283. Nous serons à l’écoute. Nous allons dialoguer. Nous agirons et cheminerons 
ensemble. 

284. C’est cela le souhait de chaque Rodriguais et chaque Rodriguaise. Ce sont vos 
priorités et ce sont les nôtres aussi.  

285. C’est le futur auquel nous aspirons pour Rodrigues. 

286. Et le budget de 2024-2025 nous offre tous les moyens pour y arriver. 

287. Monsieur le Président, pour la première fois dans l’histoire de Rodrigues, et après 22 
ans de l’autonomie le montant total du budget de l’Assemblée Régionale de 
Rodrigues passe de 5 Milliards 156 Millions de roupies pour l’année financière 2023-
2024 à 6 Milliards 400 Millions de roupies pour l’année financière 2024-2025 – soit 
une augmentation d’environ 1 Milliard 244 Millions de roupies qui représente une 
hausse de 24%. 

288. Monsieur le Président, avec un tel budget – le budget de développement de 
Rodrigues passe d’un montant de 1 Milliard 125 Millions de roupies pour l’année 
financière 2023-2024 à 1 Milliard 400 millions de roupies pour l’année financière 
2024-2025 soit une augmentation de 275 Millions de roupies.  
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289. Monsieur le Président, le budget prévu pour les dépenses courantes, les différentes 
mesures d’accompagnement, les plans d’aides et autre facilités passe d’un 
montant de 4 Milliards 31 Millions de roupies pour l’année financière 2023-2024 à  5 
Milliards de roupies pour l’année financière 2024-2025 ; soit une nette 
augmentation de 969 Millions de roupies 

290. .Ce budget témoigne de la confiance du gouvernement central en notre équipe 
gouvernementale et dans les résultats établis depuis ces deux dernières années. 

291. Permettez-moi Monsieur le Président, de renouveler mes plus sincères 
remerciements au Premier Ministre, l’honorable Pravind Kumar JUGNAUTH qui est 
aussi le Ministre responsable du portefeuille de Rodrigues pour son attention et sa 
bienveillance quant au développement de notre île. 

292. Nos sincères remerciements vont également au Ministre des Finances, de la 
Planification Economique et du Développement, l’honorable Renganaden 
PADAYACHI pour son écoute et sa compréhension quant aux enjeux de 
développement de Rodrigues.  Nous remercions le Secretaire Financier,         M. Dev 
MANRAJ, le Deputy Financial Secretary M. BONOMAULLY ainsi que les personnels 
concernés du Ministère des Finances pour leur collaboration afin de mobiliser un tel 
budget visant le bien-être de notre population et le développement durable et 
intégré de notre île Rodrigues.  

293. Je voudrais remercier mon adjoint et tous mes collègues Commissaires ainsi que 
tous les élus de notre équipe pour leurs contributions dans la préparation de ce 
budget. 

294. Je remercie également l’équipe de la EPMU, du département de finances et le 
département des ressources humaines ainsi que mes conseillers et les Departmental 
Heads et leurs staffs qui ont travaillé à l’élaboration de ce budget sous la supervision 
du Island Chief Executive. 

295. Je voudrais exprimer mes remerciements les plus chaleureux à tous ceux et toutes 
celles qui m’ont témoigné de leur soutien, de leur amitié et de leurs prières. 

296. Ce budget témoigne de mon engagement et celui de mon équipe envers cette 
Assemblée et envers la population de Rodrigues. 

297. J’invite tous les rodriguais, jeunes et moins jeunes à se joindre à l’action de mon 
gouvernement régionale pour construire une île Rodrigues meilleure ou chacun 
apporte sa pierre pour bâtir l’île Rodrigues d’aujourd’hui et de demain. 

298. Monsieur le Président, je suis fier de déposer le Budget de l’année financière 2024- 
2025 : un budget qui prévoit des investissements stratégiques afin de créer de bons 
emplois et de poursuivre notre croissance soutenue.  
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299. En travaillant ensemble, nous ferons en sorte que l’avenir de notre île et de notre 
population demeure prometteur. 

Monsieur le Président, tousel li plis difisil me ansam nou pou kapav 

300. Mr. Chairperson, I am tabling the draft estimates of recurrent revenue, recurrent 
expenditure, capital revenue and capital expenditure for the financial year ending 
30th June 2025 for consideration and approval by this Assembly. 

301. With these words, Mr. Chairperson, I thank you for your attention and I command 
the motion to the House. 




